

Lettre de Lagrange à D'Alembert, 6 décembre 1768

Expéditeur(s) : Lagrange

Les pages

En passant la souris sur une vignette, le titre de l'image apparaît.

4 Fichier(s)

Relations entre les documents

Ce document n'a pas de relation indiquée avec un autre document du projet.□

Citer cette page

Lagrange, Lettre de Lagrange à D'Alembert, 6 décembre 1768, 1768-12-06

Irène Passeron & Alexandre Guilbaud (IMJ-PRG) ; projet EMAN (Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne nouvelle).

Consulté le 13/01/2026 sur la plate-forme EMAN :

<https://eman-archives.org/dalembert/items/show/1611>

Informations sur le contenu de la lettre

IncipitMon cher et illustre ami, j'ai remis à M. Métra...

Résumé

- continuera à travailler sur la Lune. A envoyé HAB 1766. HAB 1762, sous presse, contient un mém. de Béguelin sur les objectifs achromatiques avec critiques de D'Al. et Clairaut. A lu un très long mém. sur les problèmes indéterminés. Remercie Condorcet pour son ouvrage sur le problème des trois corps et attend sa Lettre à D'Alembert.
- Se plaint du silence de D'Al. Fait suivre une l. envoyée par Euler à l'Acad. [de Berlin]

Justification de la datationNon renseigné

Numéro inventaire68.80

Identifiant481

NumPappas897

Présentation

Sous-titre897

Date1768-12-06

Mentions légales

- Fiche : Irène Passeron & Alexandre Guilhaud (IMJ-PRG) ; projet EMAN (Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne nouvelle). Licence Creative Commons Attribution - Partage à l'identique 3.0 (CC BY-SA 3.0 FR).
- Numérisation : Irène Passeron & Alexandre Guilhaud (IMJ-PRG).

Editeur de la ficheIrène Passeron & Alexandre Guilhaud (IMJ-PRG) ; projet EMAN (Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne nouvelle).

Informations éditoriales sur la lettre

Format du texte de la lettreNon renseigné

Publication de la lettreLalanne 1882, p. 123-125

Lieu d'expéditionBerlin

DestinataireD'Alembert

Lieu de destinationParis

Contexte géographiqueParis

Information générales

LangueFrançais

Sourceautogr., d., « a Berlin », 4 p.

Localisation du documentParis Institut, Ms. 876, f. 161-162

Description & Analyse

Analyse/Description/RemarquesNon renseigné

Auteur(s) de l'analyseNon renseigné

Notice créée par [Irène Passeron](#) Notice créée le 06/05/2019 Dernière modification le 20/08/2024

79

79

161

à Berlin le 6 Decembre 1768.



Mon cher et illustre ami, j'ai remis à M. Uffel un peu de temps pour vous que je ne doute pas que il ne vous ait rendue au moins à Paris, ayant tant connu il y a peu de peu moi que je n'ai reçus des vos nouvelles, et que je ne puis à quoi attribuer si long silence, je ne puis m'empêcher de vous envier de mauvaise pour vous prier des mes livres d'inquiétude, deux mots de vous sont me suffisent, de que j'ai puais que vous vous êtes bien, et que vous n'êtes point indisposé contre moi je serai tranquille.

Publié le peu de temps que j'ai puais à l'Académie une lettre où je joins ici, parce que je ne doute pas que vous ne puais bien d'être informé de ce qu'elle contient, je vous avoue que le peu de travaux d'un homme tel que lui dans la théorie des fluides, dont il s'est occupé si long temps, devrait naturellement me encourager de vous envoier pour le plaisir, mais comme il semble injurieux qu'il ait de peur de publier ses recherches avant le jugement de l'Académie, je ne me débarrai pas de la resolution que j'ai prise d'envoyer quelque chose pour le plaisir.

Plus que que que mauvais que vous ayez vos tactes, pour le est état d'en laisser un peu avec vous; mais ayant

Mr. Chichot j'ay charge de vous faire parvenir le volume
de 1866 de notre Académie, tout au fait finie de part,
j'insiste pour cette condition parce qu'il y auroit inconvient que
vous dupiez, au bout d'un certain temps l'Académie auroit
devoir vous payer, au sujet j'insiste que l'Ambrayadeur
des finances qui doit, dit on, arriver dans 2 mois, ne refuse pas
de se charger de l'envoi que j'aurai occasion de vous faire
à l'avenir. Il s'imprime actuellement le volume de 1866
ou il n'y aura rien de moi, lorsque la date de l'absti-
tution est déjà parvenue de plusieurs manières à l'ab-
soudant vous y trouverez un Chemin de l'Académie de M. Duguet
par les objectifs abstracmatisés qu'il y a dans l'ordre de faire
parce que il contient des renseignements sur les dimensions
qui ont été proposées jusqu'ici. Il trouverez posteriori et
à dire en cherchant les quantités d'abstentions qui sont
dans chaque objectif, pour une ouverture donnée, il
trouverez d'après que les tentatives que vous aurez proposées

je vous embrasse de tout mon cœur, et je vous dis
pour la vie.)



meilleurs de toutz fort à nousez joüez à une abervation
éprouvable, aussi bien que celle que M. Clairaut a donnez
par le volume des 1762, je n'ai pas n'ofis pas calculé que
ce sont quez numériques, mais il ne seroit pas impossible de
me sembler que vous vous fassiez trouvez dans le volume,
qu'au fait je vous n'ay avec fait n'oir pas personnes, au
reste comme cela n'influe n'rien sur voz methodes que
j'ai trouvez appr' ingenieries et elegantes qu'il fait possible
que vous avouez que je n'y ai pas fait beaucoup d'attention
d'autant plus que quand il a lez a l'Academie j'etois
occupé de matieres toutz différentes.

Quant à mes travaux ilz ne font pas bon sujet, & ilz; j'ai le
un desmeis tenu à l'Academie un tuz long memoire sur
la resolution des problemes indeterminez qui conduisent à des
équations du second degré ou daurez inconnues; lorsque il
s'agit des determinez uz inconnues en sorte que' allez soient
exprimées par des quantitez rationnelles, ou même par des

pour au fait uz matieres que vous mez des fautes, pour
les en stat d'en lauzes au pour auz vous; mais ayant

nombre entier; j'ai trouvée des méthodes directes et générales pour répondre à cette question, soit que les équations soient toutes des nombres rationnels quelconques, soit qu'elles soient toutes des nombres entiers; mes méthodes donnent toutes les solutions possibles dans l'un et l'autre cas, de sorte que je crois avoir entièrement résolu cette matière, sur laquelle M. Fabri paroit j'avois vraiment exercée (voir Tome IX, Nouveaux commentaires de Peterbourg.)

Si vous voyez M. le Marquis de Condorcet je pourrai lui dire que j'ai écrit pour ouvrage sur le problème des trois corps, et que j'attends la lecture qu'il vous a offerte sur le calcul intégral et le système du monde; de sorte que je l'aurai reçue je ne manquerai pas de lui servir, et de le féliciter des succès auxquels je prends, et je prendrai toujours toute la part possible.

Adieu Monsieur et Maitre Ami, joyeux persuadé que personne ne vous aime ni ne vous estime autant, et pour plus de raison que moi. Je vous embrasse de tout mon cœur.



Je vous embrasse de tout mon cœur, et je vous ai dit pour les vices.)